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Фонды памяти 
Здесь работают над книгами, собирают материал для диссертаций 

В читальный зал архивного 
отдела городской администра
ции идут школьники в поис
ках данных для реферата и 
студенты, выполняющие дип
ломные работы. Учеба, реа
билитация, конфискация иму
щества, раскулачивание, зе
мельные отношения, награж
дение, рождение и смерть, из
менение фамилии, 
выдача копий при
говоров и решений 
суда, справки о ре
организации , зак
р ы т и и п р е д п р и я 
тий, о направлении 
в детские дома - да
леко не весь пере
чень запросов, с ко
торыми обращаются в архив 
жители города. В прошлом 
году сюда поступило более 
трех тысяч запросов, приня
то на постоянное хранение 
более двух тысяч документов, 
представляющих интерес для 
истории города. Через чи
тальный зал архивного отде
ла проходят в год от шести
сот до семисот человек. Кто-
то по поручению руководи
телей восстанавливает исто
рию предприятия, кто-то ин
тересуется числом улиц в го
роде или историей их назва
ния «для развития собствен
ного интеллекта». До пяти 
тысяч дел приходится подни
мать специалистам Галине 
Мироненко и Юлии Соши-
ной, чтобы помочь всем, кто 
хочет воспользоваться фон
дами архива, его документа
ми. 

Исполнение запросов соци
ально-правового характера -
главная задача службы. Боль
шая их часть связана сегодня 
с подтверждением заработной 

Работники 
архива 
помогают 
восстановить 
справедливость 

платы и стажа работы. Работа
ют над их исполнением специа
листы стола справок Антонина 
Кривошапко, Ирина Ильина и 
две Татьяны - Денисова и Тка-
ченко. Исполнение запросов 
требует во многих случаях ог
ромной работы и терпения, а 
вот результат бывает не всегда. 

- Там, где работники закры
вающегося пред
приятия добросо
вестно выполнили 
все т р е б о в а н и я , 
предъявляемые к 
оформлению сда
ваемых докумен
т о в , и с п о л н е н и е 
запроса не вызыва
ет т р у д а , хотя и 

требует времени. Зачастую на 
это влияет и то, как точно знает 
обращающийся к нам человек 
исходные данные своего требо
вания, - говорит начальник ар
хивного отдела Валентина Икон
никова. 

Скажите, уважаемый чита
тель , как можно выполнить 
запрос, например, по письму, 
пересланному в архивный от
дел из администрации Орджо-
никидзевского района? Написа
ла его жительница Набережных 
Челнов Альфия Галиуллина: 
«Убедительно прошу вас най
ти Данные о трудовом стаже 
(примерно полгода). Я работа
ла где-то годы 1963, 1964, 1965 
на левом берегу, какое-то под
собное хозяйство в конце горо
да в районе за гортеатром. Ра
бота заключалась в приготов
лении еды для домашнего ско
та. Где-то несколько раз выгру
жала мусор в машину». Как сле
дует из дальнейших строк, зая
вительница уже обращалась к 
работникам архива. И они пы
тались искать, но не нашли - их 

ли в этом вина - ее стажа в 
а р х и в а х т р е с т а « М а г н и т о 
строй», метизного и калибро
вочного заводов. Теперь вот 
просительница, поставившая 
перед всеми задачу типа «пой
ди туда, не знаю куда, принеси 
то, не знаю что», «давит» на 
главу района. 

Работая в читальном зале ар
хива, поневоле становишься 
чуть ли не участником всего, 
что происходит в приемные 
дни у окна справок. Кто-то тре
бует исполнения запроса не
медленно - бывает и такое . 
Очень старая бабушка - за во
семьдесят лет, по ее словам -
пришла просить справку о ее 
опекунстве над внуком, кото
рый сейчас в заключении. Ба
бушка глуховата, плохо гово
рит по-русски и даже свою фа
милию четко произнести не мо
жет. Сколько лет внуку она зна
ет приблизительно, когда взя
ла опекунство над внуком, не 
помнит. Внук очень хороший, 
работает в колонии хорошо, на
чальству справка нужна. Выс
лушав объяснение работников 
отдела о том, что ей надо обра
титься в отдел по опеке, ста
рушка сказала «спасибо» и 
снова начала про хорошего 
внука. Посетительница стояла 
у окошка два часа. Все специа
листы, в том числе и началь
ник, подключились к ее про
блеме из уважения к старости, 
пытаясь найти хоть какую-то 
зацепку, чтобы оформить зап
рос, «алфавитку» подняли, но 
ничего не смогли найти. 

— Обращаясь к нам с требо
ванием найти стаж, подтвердить 
з а р а б о т н у ю плиту, люди не 
только не могут назвать пред
приятие, на котором работали, 
но забывают о смене фамилии. 

Нас просто «затерроризиро
вали» работники архива из го
рода Слободского по поводу 
своей клиентки. Мало того, 
что она не помнит, на каких 
предприятиях по году-полго-
да работала, она за это время 
успела пять фамилий сменить. 
Мы уже девять справок посла
ли, отыскав то одно, то дру
гое за забывчивую проситель
ницу. 

Забывчивость - одно, есть 
куда более сложные вопросы, 
мешающие работникам архи
вного отдела в срок выпол
нить запрос. Лишь после зак
рытия швейной фабрики, ког
да в архив «косяком» пошли ее 
р а б о т н и ц ы п е н с и о н н о г о и 
п р е д п е н с и о н н о г о возраста , 
выяснилось , что годами на 
фабрике в лицевых счетах в 
нарушение рекомендованных 
правил вместо полного имени-
отчества проставляли лишь 
инициалы. Сегодня специали
сты архивного отдела вынуж
дены сразу отказывать в вы
даче справок о трудовом ста
же и заработной плате людям, 
работавшим когда-то на зак
рывшихся несколько лет назад 
фабрике пианино, пивном за
воде, в Горплодоовощторге -
нет их документов, закрытие 
оформлялось в обход архивно
го отдела. 

- У нас был просто уникаль
ный случай с бывшей работ
ницей «Общепита». Все, что мы 
могли найти по ее запросу, -
Почетную грамоту, никак не 
могущую ни стаж подтвер
дить, ни заработную плату. У 
человека выпало из трудово
го стажа по чьей-то вопиющей 
халатности тридцать лет, а пен
сия получилась минимальная, 
- заканчивает свой рассказ Ва

лентина Иконникова. - Люди 
вынуждены ходить по судам. 

...В прошлом году архивный 
отдел администрации исполнил 
более трех тысяч запросов. По
ложительный результат имели 

1722 . А что с остальными? Чья 
это безответственность или пол
ное безразличие руководителей 
к людям, лишившие человека 
права на достойную пенсию? 

Надежда ХЛАМОВА. 

Ценить 
традиции 

...Не зная прошлого, невозможно понять подлинный 
смысл настоящего и цели будущего. 

Максим ГОРЬКИЙ 

ОБРАЗОВАНИЕ 

В этом году отметила свое десятилетие русско-сла
вянская гимназия. 

Ее появление в нашем городе стало началом работы экспе
риментальной площадки по воспитанию детей как носителей 
национальных традиций художественной культуры. Руково
дит гимназией талантливый педагог дополнительного обра
зования Татьяна ГЛАДИКОВА. 

- Татьяна Александровна, ваша гимназия считается 
уникальным учебным образованием. В чем заключается 
ее феномен? 

- Думаю, никакого феномена нет. Существует слаженный 
союз общеобразовательных школ и центра внешкольной ра
боты «Содружество», который позволяет гимназистам изу
чать одновременно и базовые, утвержденные Министерством 
образования, и дополнительные предметы. 

- Каким предметам обучают педагоги вашей гимназии? 
- В программу обучения введены этика, риторика, народо

ведение, мифология, праздники и обряды, развитие творчес
кого воображения. Вдохновенно с детьми работают талантли
вые и опытные педагоги ЦВР «Содружество», которым руко
водит Любовь Бурдыгина. Изучением мифологии, с которой 
начинается восхождение к истокам, занимается методист Зина
ида Павликова. Познание декоративно-прикладного искусст
ва и художественного ремесла дарят детям Галина Кузнецова 
и Вера Захарова. С особым вниманием мы относимся к фоль
клору. Знакомят воспитанников с жанрами устного народно
го творчества наши молодые талантливые педагоги Татьяна 
Сарынина и Ольга Староверова. В нашей гимназии существует 
музыкальный театр, которым руководит Ирина Гриднева. А 
развитием творческого воображения занимается известный в 
городе педагог, руководитель молодежной литературной сту
дии «Пегас» Наталья Соболева. Мы часто приглашали к со
трудничеству педагогов других объединений, таких как 
МЦНК, МаГУ и МаГК. 

- Обучение в вашей гимназии занимает в жизни воспи
танников очень важную нишу. Уверен, что без поддерж
ки родителей ни дети, ни их педагоги обойтись не могут. 

- Наша гимназия активно и творчески сотрудничает с семь
ей. Родители учащихся стали нашими единомышленниками и 
помощниками. Они прекрасно понимают, что настало время 
знать свою родословную, помнить и уважать предков. Каж
дый воспитанник имеет свой народный костюм, сшитый в се
мье. Родители оказывают помощь в организации праздников, 
выездов за город. Фольклорный ансамбль «Дубравушка» под 
руководством Эльмиры Калугиной наполовину состоит из мам 
наших гимназистов. Совсем недавно ансамбль отметил пяти
летие и стал лауреатом фестиваля народной песни «Играй, 
гармонь». 

Мы регулярно участвуем во всероссийских научно-прак
тических конференциях. Нашим детям вручены грамоты за 
участие в международных фестивалях «Дети и экология: XXI 
век». Работы учащихся выставлялись в Германии. В 1997 году 
при сотрудничестве с художественно-графическим факульте
том МаГУ открыт музей народной культуры, где представ
лены экспонаты быта, ремесел и культуры Уральского края. 
Серьезной научной работой наши дети увлекаются, выезжая 
летом в заповедник «Аркаим». Все поездки спонсируют уп
равление образования города и ОАО «ММК», а также роди
тели. 

Беседовал 
Александр ГУБАНОВ. 

Хоть глава и распорядился 
РЫНОК 

Многократно озвучено мнение главы го-' 
рода о том, что никто не должен препятство
вать садоводам, которые продают излишки 
своего урожая. С грехлитровками ягод, куч
ками огурчиков и пучками зелени для за
солки огурцов стоят сплошь и рядом ба
бушки. Правда, «сплошь бабушки» полу
чается, а вот «рядом» - не везде. 

- Вы бы хоть написали, как нас гоняют, -
попросила очень немолодая женщина. 

Мы с ней знакомы давно. Очень милосер
дный человек, она в свое время взяла на 
жительство бездомного умного кота. Про
работала всю жизнь, назовем ее Мария Ива
новна, на металлургическом комбинате. Ве
ликого трудолюбия человек, руки золотые. 
Одна живет в своем доме. Значит, весь не
легкий труд в огороде - на ее изработанных 
руках и плечах. Платежи, хоть и свой дом, 

тоже немалые: газ, вода, электричество... 
- Нет сил работать в огороде - пусть от

дыхают старики, - примерно так рассужда
ют те, кто не может понять, что у людей, 
всю жизнь на земле работающих, совесть не 
позволяет оставлять ее без посадок. Земля 
должна плодоносить, растить урожай. Это, 
как говорят, аксиома. Но владельцы ярма
рок с завидным постоянством выгоняют ба
бушек со своих территорий. Мотив простой: 
не платят торговый сбор. А с чего платить? 
Сколько можно «наварить» с трех пучков 
укропа, миски с горохом и трехлитровкис 
вишней? Может и не хватить на торговый 
сбор. Да и какое такое «торговое место» за
нимают старушки? Сломанный ящик, кусок 
картона? 

Зачем старикам эти копейки? А вы попро
буйте прожить на пенсию. Лекарства, по
купка.семян, удобрений, ядохимикатов... А 

если старые люди работают на садовом уча
стке, то это немалая плата за него. 

О том, что не позволяют торговать на сво
их территориях владельцы ярмарок «Но
вая», «Продовольственная», «Крытый ры
нок», центральной городской говорят прак
тически все, кто пытается продать часть сво
его урожая . Такая ж е с т о к о с т ь просто 
необъяснима. 

Уважаемые владельцы ярмарок, посмот
рите на руки этих продавцов, проявите ми
лосердие - не гоните бабушек. Это даже 
как-то не патриотично: чужим - пожалуй
ста, свои - «с поля долой». Конечно, глава 
города сам не поедет проверять, как по
ступают владельцы ярмарок с местными 
продавцами овощей и фруктов. Но разве 
его советы и указания не являются «руко
водством к действию?» 

Лидия ЛОЗОВАЯ. 

Вневедомственная охрана 
стала бюджетной 
РЕФОРМА 

История вневедомственной охраны Челябинской области на
считывает более г олусотни лет. За эти годы она прошла долгий 
путь от небольшого сторожевого подразделения до государ
ственной структуры с бюджетным финансированием, состоя
щей из милиционеров, вольнонаемных стрелков, водителей, тех
нического персонала и располагающей современной системой 
централизованного наблюдения, сеть которой охватывает наи
более важные объекты нашего региона. Однако процесс ее ре
формирования окончательно еще не завершен и, как говорит 
начальник ОВО при РУВД Орджоникидзевского района 
Магнитогорска подполковник милиции Андрей ЕМЕЛЬЯ
НОВ, продлится вплоть до 2005 года. 

- Андрей Евгеньевич, перейдя на федеральное финанси
рование с 1 января 2004 года, вневедомственная охрана по
лучила какие-либо преимущества по сравнению с тем по
ложением, которое она занимала прежде? 

- Раньше мы сами распоряжались заработанными деньгами и 
вели хозрасчет. Доход не должен был превышать расходы на 
пять процентов. Мы зарабатывали достаточно, чтобы сохра
нять этот баланс, вовремя платить своим подчиненным и даже 
премировать их. Кроме того, реализовывали различные соци
альные программ >i: финансировали жилищное строительство, 
предоставляли ссуды на индивидуальное и кооперативное жи
лье. Мы вкладывали деньги в организацию санаторно-курорт
ного лечения, летчего детского отдыха, аренды для досуга со
трудников спортивных залов и бассейнов. Теперь под все это 
нет существенной материальной базы. Перейдя на бюджетную 
основу, мы потеряли возможность на свое усмотрение закупать 
необходимое оборудование и амуницию. Сегодня все поставки 
централизованы, в итоге - постоянные задержки не только 
средств на покупку запчастей, но и невысокая зарплата. С дру
гой стороны, раньше наш отдел имел для окружающих неопре
деленный статус. Предъявляя работодателям «Положение о вне
ведомственной охоане», мы рассматривались как коммерческое 
предприятие, хотя таковыми не являлись, и платили высокий 
налог. Сегодня мы - государственная организация и платим мень
ше. 

- Что послужило причиной этой реформы? 
- Я слышал, что подобную политику России по отношению к 

вневедомственной охране следует объяснять стремлением на
шей страны попасть в ВТО. И переход на федеральный бюджет 
- только звено в цепи грядущих реформ, которые должны быть 
завершены до 2005 года. К этому времени планируется полное 
разграничение Hai jero единого универсального состава и созда
ние на его базе федерального государственного унитарного пред
приятия и департа vieHTa по охране государственной собственно
сти. Кадровый состав департамента будет комплектоваться из 
аттестованных сотрудников милиции: они возьмут под охрану 
государственные объекты. А в компетенцию ФГУП будут вхо
дить исключительно частные предприятия: магазины, бары, тор
говые склады... То есть они будут работать по типу таких ком
мерческих фирм, как «Витязь» и «Щит». 

- Будущие работники ФГУП - это сегодняшние вольно
наемные стрелки? 

- Да. У нас в штате 323 человека, из них 104 - милиционеры, 
61 - стрелки ВОХР, остальные - сторожа, технический персо
нал. Пока мы все р юЪтаем сообща, под нашим ведомством нахо
дятся как государственные, так и частные объекты города. Если 
стрелок на месте ьесения дежурства обнаруживает беспорядки 
и нажимает кнопку тревоги или просит о помощи по рации, к 
нему на выручку приезжают сотрудники милиции, они произ
водят задержания и составляют с его слов и показаний прото
кол. 

- Количество стрелков у вас в последнее время увеличи
вается? 

- Рентабельность вольнонаемных стрелков обусловлена их 
низкой стоимостью. Час услуг такого охранника составляет 48,53 
рубля, час милиционера - 90 рублей. Связано это с тем, что 
компетенция, а значит, профессиональный уровень у милицио
нера гораздо выше, чем у стрелка. Однако предписанные им по 
уставу функции они выполняют успешно. А с преобразованием 
в ФГУП на их плечи ляжет дополнительный груз ответственно
сти - они будут заниматься патрулированием и делать другую 
милицейскую работу, в то время как работники департамента 
смогут сосредоточить свое внимание на более серьезных про
блемах. 

- Не пугают эти перемены? 
- Обещают, что хуже, чем сейчас, не будет. И потом, вневе

домственная охрат а переживала более тяжелые времена. В 92-м, 
после принятия закона о частной детективной деятельности, по
явилось много новых охранных фирм, на фоне которых мы су
мели остаться 11С только конкурентоспособной, но и ведущей в 
этой области opi агизацией. 

- Сколько объектов сегодня находится под вашей охра
ной? 

- По Орджоникидзевскому району - более 2000 квартир и 
более 600 административных объектов. 

- Были сигналы тревоги? 
- За минувшие сутки на пульт управления поступило 42 вы

зова. 
- И каков показатель раскрываемости? 
- За последние полгода раскрыто и доведено до суда 65 пре

ступлений, пресечено 7161 правовое нарушение. 
-То есть, несмотря на все перемены... 
- Мы продолжаем работать. Как всегда. 

Михаил КАЖАЕВ. 

Холодный гормон счастья 
Рецепт приготовления «замороженного чуда» считался государственной тайной • • 

Лето заканчивается, но теплая 
погода еще радует. Где взять 
силы и как сохранить «хладно
кровие» в жаркий день? Самый 
вкусный способ - полакомиться 
мороженым. Никто точно не зна
ет, кто его изобрел, но известно, 
что случилось это много веков 
назад. 

До того, как люди научились 
делать мороженое, они сотвори
ли «льдинки». Изготавливали их 
из охлажденного вина или фрук
товых соков. Среди поклонни
ков десерта были Александр 
Македонский , Нерон, Алек
сандр Великий... Некоторые ис
торики полагают, что мороже
ное изобрели китайцы, когда на
чали добавлять в снег смесь мо
лока и риса. Именно из Китая 
Марко Поло привез на родину 
рецепт охлажденного щербета, и 
посему его считают создателем 
первого мороженого. В те вре
мена кушали «замороженное 
чудо» исключительно короли, а 
рецепт приготовления считался 
государственной тайной. Сегод
ня поесть мороженое имеет пра
во каждый. Для отечественных 
сладкоежек работают триста хла

докомбинатов. По сообщению 
Ассоциации российских произ
водителей мороженого, за пос
ледние полтора года рост его 
производства в России составил 
103,7 процента. Хотя до загра
ницы нам по-прежнему далеко: 
европейцы едят по восемь-две-
надцать килограммов в год, аме
риканцы - по пятнадцать-двад-
цать, россияне - всего четыре 
килограмма. Интересно, какое 
мороженое любят в Магнито
горске? 

- Продают его две организа
ции - ООО «Экспресс-Сервис» 
и ООО «Лемак-М», - расска
зывает Зоя Гладских, продавец 
«Экспресс-Сервиса». - Мы в 
основном реализуем продук
цию магнитогорских произво
дителей. У наших покупателей 
большим спросом пользуется 
мороженое в вафельных стакан
чиках. Цена его невысока, но 
вкусовые качества отличные. 
Полюбилось томское - плом
бир с фруктовыми начинками, 
нравится германское - весовое 
и торты. 

Как известно, на вкус и цвет 
товарища нет. Естественно, у 

каждого свое любимое лаком
ство. 

- Самое популярное мороже
ное - «Экстрем», «Несквик», 
«Go оп» - продукция Nestle, -
считает Галина Роминская, про
давец ООО «Лемак-М». - Мы 
торгуем привозным: из Моск
вы, Екатеринбурга, Барнаула, 
Троицка. Выбор у нас большой, 
некоторые горожане специаль
но покупают несколько сортов, 
чтобы попробовать и сравнить. 
Контингент покупателей разли
чен, но главные сладкоежки -
молодежь. 

Когда говорят о холодных де
сертах, нельзя не упомянуть 
чемпиона в мире мороженого -
«Баскин Роббинс». Именно эта 
фирма по результатам независи
мой экспертизы, организован
ной американскими изданиями 
для рестораторов, неоднократ
но становилась первой по уров
ню обслуживания покупателей. 
Что такое «Баскин Роббинс» по-
магнитогорски? 

- Мы являемся эксклюзивны
ми владельцами торгового брен
да на территории города , -рас
сказывает Максим Бобров, ди

ректор «Баскин Роббинс». - Су
ществует наше кафе шесть лет, а 
история торговой марки начина
ется с тысяча девятьсот сорок 
пятого года прошлого столетия 
- даты открытия первого кафе в 
США. Сегодня в мире открыто 
четыре тысячи шестьсот кафе и 
двенадцать фабрик мороженого. 
Российская фабрика но объему 
производства оспаривает вто
рое-третье место в мире, а каче
ство продукции безупречно вез
де. Вкус шоколадного мороже
ного, купленного, например, в 
Магнитогорске, будет точно та
ким же, как в Токио. Создано 
более семисот наименований мо
роженого, за разнообразие ком
пания занесена в Книгу рекор
дов Гиннесса. 

У магнитогорцев в почете 
«Пралине» - ванильное с орехом 
и карамельной прослойкой, «Ро
мовый изюм», «Миндально-фи-
сташковое». Дети обожают «Кон
фетти» - с конфетками, которые 
лопаются на языке, «Миндаль-
ку с ириской». Почти каждый ме
сяц у нас появляются новинки. 
Хит августа - «Лаймовый лед» и 
«Мандариновый чизкейк». 

Отличительная черта компа
нии - стабильность цен. У ней 
нет дешевого и дорогого моро
женого. Независимо от плотнос
ти и наполнителей стоит оно оди
наково. Если заказывать изделие 
из мороженого, то его цена бу
дет зависеть от веса. Г'о итогам 
2003 года «Баскин Роббинс» 
признано лучшим летним кафе 
города. В Москве отмечают, что 
во времена дефолта Магнито
горск поддерживал сачество 
бренда. Несмотря на то, что 
иногда приходилось работать в 
убыток, в ассортимент з не было 
продукции других фирм. 

Сегодня производители пыта
ются разрушить стерео гип о том, 
что мороженое - сладкий десерт. 
Например, в Японии можно по
пробовать мороженое из осьми
ногов, кедровых стр)жек или 
куриных крылышек с креветка
ми. Для аромата в продукт до
бавляют ваниль, миндаль, шо
колад. В Испании делают моро
женое из бобов в чесночном со
усе и из анчоусов в уксусе. Не
мецкие специалисты гзобрели 
мороженое, которое долго не 
тает, потому что в него добавля

ют особую пудру, рецепт кото
рой тщательно скрывают. Для 
людей, желающих, чтобы лаком
ства были максимально полезны, 
разработано, но пока не запуще
но в производство биомороже
ное с бифидобактериями. 

Здорово, конечно, что появ
ляются такие кулинарные но
винки. Но думаю, что спасаться 
от жары, заодно - по совету не
которых терапевтов - лечиться 
от ангины, а также получать 
«гормоны счастья», которые 
вырабатываются от сладкого, 
лучше всего при помощи при
вычного крем-брюле или плом
бира, которого в нашем городе 
хватит всем. 

Вероника ЩУРОВА. 


